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Уважаемые земляки!
Поздравляю вас с Днём 

Конституции Российской 
Федерации! 

В этом году мы отмечаем 30-летие со дня её принятия.
Этот день – важная дата в истории страны. Конституция 

выступает для всех нас стратегическим ориентиром, 
основой государственности.

Три года назад мы с вами поддержали инициативу 
президента о внесении поправок в Конституцию. 
И оценивая сегодняшнюю ситуацию, мы видим 
подтверждение своевременности и необходимости 
принятых тогда решений.

Благодаря действующей Конституции, в том числе 
поправкам по защите суверенитета, наша страна 
выдерживает беспрецедентное политическое и 
санкционное давление. А все мы, граждане России, 
опираясь на положения Основного закона, с честью 
отвечаем на исторические вызовы, идём по пути 
укрепления её независимости, экономической мощи и 
социального благополучия.

Желаю вам здоровья, новых успехов и свершений на 
благо нашего Отечества!

МАКСИМ АФАНАСЬЕВ
глава города Тобольска

Дорогие тоболяки! 
Поздравляю вас с важнейшим 

государственным праздником – 
Днём Конституции Российской Федерации!

Конституция – это фундамент, который определяет 
путь развития страны. Это основополагающий документ, 
на котором строится наше общество, залог стабильности, 
мира и согласия. И сегодня важно понимать, что 
реализация провозглашённых в Конституции равных прав 
и свобод россиян зависит от каждого. Лишь объединив 
усилия, мы можем преодолеть любые трудности.

Основной закон отражает весь многовековой 
исторический опыт и достижения Отечества, сохраняет 
единство народа. И мы должны беречь ценности и 
приумножать духовное наследие и разнообразие 
культурных традиций нашей страны.

В этот праздничный день я желаю всем счастья, 
благополучия и мирного неба над головой. С праздником, 
тоболяки! В добрый путь!

АНДРЕЙ ХОДОСЕВИЧ 
председатель Тобольской                                      
городской думы

Дорогие тоболяки!
Поздравляю вас с важнейшим 

государственным праздником – с Днём Конституции 
Российской Федерации!

Конституция — это крепкий фундамент успешного 
развития нашего государства, в ней прописаны права и 
обязанности жителей, гарантируется свобода мысли и 
слова, закреплены все социальные гарантии. Передовые 
преобразования в государстве были бы невозможны без 
принятия Основного закона Российского Федерации. 
Долг каждого из нас – строго следовать Конституции и 
действовать во благо друг друга.

В этот день желаю вам крепкого здоровья, уверенности в 
завтрашнем дне и благосостояния!

Рождённая на изломе

Сила России

БЕРЕГ ЛЕВЫЙ – БЕРЕГ ПРАВЫЙ 

Союзник мороз
На ледовой переправе «Тобольск - Бекерева» 

открыто движение транспорта.

Несмотря на актированные дни – жёсткие мо-
розы и ветра, которые на реке только усиливают-
ся, бригада рабочих активно занималась залив-
кой льда, взяв мороз в союзники, и завершила 
обустройство одной транспортной полосы.

Со вчерашнего дня был установлен знак                            

«3 тонны». Движение лёгкого транспорта откры-
ли, что, безусловно, добавило комфорта жителям 
левобережья, имеющим личный транспорт.

Рабочие продолжают заливать другие транс-
портные полосы. Особенно ждут на левобережье 
открытия транспортной полосы для большегру-
зов. За три зимних месяца на левобережье надо 
успеть завезти строительные материалы, трубы, 
топливо и различные крупногабаритные кон-
струкции.

Материалы подготовила Елизавета ИЗВОЛЬСКАЯ (фото автора)

CСТАТЬЯ 69 КОНСТИТУЦИИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГЛАСИТ: 

«1. Российская Федерация гарантирует права коренных 
малочисленных народов в соответствии с общепризнанными 
принципами, нормами международного права и 
международными договорами Российской Федерации.                             
2. Государство защищает культурную самобытность всех 
народов и этнических общностей Российской Федерации, 
гарантирует сохранение этнокультурного, языкового 
многообразия. 3. Российская Федерация оказывает поддержку 
соотечественникам, проживающим за рубежом, в осуществлении 
их прав, обеспечении защиты их интересов, сохранении 
общероссийской культурной идентичности».

в дружбе и единстве народов

учащиеся среднего и стар-
шего звена. Посвящён фе-
стиваль «Радуга единства» 
национальному многообра-

зию России и тому, что все 
народы в нашей стране ужи-
ваются в мире по принципам                            
добрососедства. У каждой 

национальности свои язык, 
обычаи, культурные тради-
ции, каждой есть чем гор-
диться. Но нас объединяет 
то, что живём мы в России и 
носим гордое имя – россияне. 
Мы учим детей уважению ко 
всем национальностям. К фе-
стивалю учащиеся, их роди-
тели, педагоги готовились 
больше месяца: собирали ин-
формацию, шили националь-
ные костюмы, готовились к 
дефиле, к устной презента-
ции национальности, кото-
рую представляет тот или 
иной класс, готовили нацио-
нальные блюда, концертные 
номера. 
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Се год н я  м ы  отм еч а -
ем День Конс тит уции, 
который в соответствии с 
указом президента в 1994 
году был объявлен госу-
дарственным праздником. 
Конституция – Основной 
закон Российской Федера-
ции, она имеет высшую 
юридическую силу и при-
меняется на всей террито-
рии страны.

Конституция в нашей 
стране принята всенарод-
ным голосованием 12 де-
кабря 1993 года; в ходе 
общероссийского голосова-
ния 1 июля 2020 года были 
одобрены изменения, вне-
сённые в документ. 

В канун Дня Конститу-
ции мы встретились с од-
ним из её разработчиков, 
нашим земляком Владими-
ром Габрусем, который в на-
стоящее время находится 
на заслуженном отдыхе, но 
активно занимается обще-
ственной деятельностью, 
возглавляя городской совет 
ветеранов и занимаясь во-
просами помощи участни-
кам СВО и членам их семей.

В конце 1980-х – начале 
1990-х в нашей стране на-
чались преобразования. 
Фактически одна обще-
ственно-политическая фор-
мация сменялась другой. 
Страна не успела толком 
что-либо понять, как её на-
крыла трёхдневная рево-
люция с расстрелом из тан-
ков Белого дома, штурмом 
телебашни «Останкино», 
мэрии Москвы. Уснув в од-
ной стране, мы проснулись 
в другой. И государству 
нужна была новая систе-
ма права с определением 
курса деятельности, адми-
нистративных территорий 
и т. д. Непосредственным 
свидетелем этих событий                 

оказался Владимир Габрусь.
В 1989 году прошли вы-

боры в состав народных 
депутатов Советского Сою-
за, начал работать очеред-
ной съезд. Именно тогда про-                                                                        
изошли подвижки в сторону 
самоопределения союзных 
республик. Первой по это-
му пути пошла Прибалти-
ка. В 1990 году состоялись 
выборы народных депута-
тов РСФСР и был сформи-
рован съезд народных депу-
татов РСФСР, который начал 
свою работу 16 мая 1990 го-
да. Было избрано более ты-
сячи депутатов, в том чис-
ле наш земляк Владимир 
Габрусь. На съезде предсе-
дателем Верховного Сове-
та РСФСР выбрали Бориса 
Ельцина. 12 июня 1990 года 
была принята декларация 
независимости, в которой 
было записано, что на тер-
ритории Российской Феде-
рации законы СССР приме-
няются только в том случае, 
если они соответствуют за-
конодательству Российской 
Федерации. Тогда и возник 
вопрос о необходимости раз-
работки новой Конституции. 

На съезде народных де-
путатов была избрана кон-

ституционная комиссия 
в составе 103 человек. В 
её состав был включён и 
Владимир Габрусь (един-
ственный представитель 
Тю м е н с к о й  о б л а с т и ) . 
Председателем комиссии 
стал Борис Ельцин. Рожда-
лась пятая по счёту Кон-
ституция в сложных усло-
виях. На съездах народных 
депутатов в действующую 
Конституцию РСФСР вно-
сились изменения (отдель-
ные статьи или небольшие 
разделы), комиссия все эти 
изменения тщательно ана-
лизировала. Работа дли-
лась три года. 

Когда произошёл авгу-
стовский переворот 1991 
года, а затем октябрьские 
события 1993 года, Влади-
мир Александрович был 
в Москве и невольно стал 
их очевидцем. В октябре 
1993 года он и его коллеги 
по депутатскому корпусу, 
съехавшиеся на десятый 
съезд, на десять дней ока-
зались изолированными от 
внешнего мира. Продукты 
питания заканчивались, но-
вые не подвозили. А потом 
и обстрелы начались. Часть 
его коллег вынуждена бы-
ла спуститься в подвалы 
Белого дома, часть сумела 
выйти из здания. Владимир 
Александрович решил по-
кинуть здание в одиночку. 
Когда выходил, побаивался, 
что снайпер его снимет, но 
обошлось. Удалось раство-
риться в толпе. А дальше он 
наткнулся на ограждение 
из колючей проволоки. Габ-
русь, не отличавшийся вы-
соким ростом и не слывший 
л е гко атл е то м - п р ы г у н о м , 
разбежался и успешно пе-
ремахнул через «колючку». 
Говорит, в экстремальной 
ситуации человек ещё и не 
на такое способен. Когда 
прыгал, боялся, что в спи-

ну выстрелят. Но и здесь 
обошлось. Окончательно 
пришёл в себя в гости-
нице «Россия», ну а о том, 
что танки прямой наводкой 
расстреляли кабинет, где он 
работал над Конституцией, 
узнал позже. Выходит, что 
трижды спасся. 

В тот период Борис Ель-
цин уже взял на себя руко-
водство страной. На съезде 
народных депутатов был 
поставлен вопрос о введе-
нии должности президента 
Российской Федерации. Со-
ветского Союза в то время 
уже не стало. Конституци-
онная комиссия продолжи-
ла свою работу. 

«Это была тяжёлая, кро-
потливая работа, мы пони-
мали, какая ответственность 
на нас возложена. В Консти-
туции за каждой строчкой 
скрывается глубокий смысл, 
каждая строчка должна ра-
ботать и быть привязанной 
к реальной жизни», – расска-
зывает Габрусь. 

В результате на всенарод-
ное голосование 12 декаб-
ря 1993 года был вынесен 
проект Конституции. Под-
писание проекта Консти-
туции всеми членами кон-
ституционной комиссии, в 
том числе и Владимиром 
Габрусем, состоялось в тор-
жественной обстановке в 
Кремлёвском Дворце съез-
дов. И страна пошла по пу-
ти президентской формы 
правления. 

А когда все сложности 
были позади и Владимир 
Александрович вернулся 
в родную Тюменскую об-
ласть, ему пришла ценная 
бандероль с пилотным эк-
земпляром Конституции и 
словами благодарности от 
президента Бориса Ельци-
на. Этот экземпляр и по сей 
день хранится в семейном 
архиве Владимира Алек-
сандровича как напомина-
ние о его участии в разра-
ботке главного документа 
страны.
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Толерантному, уважитель-
ному отношению к предста-
вителям разных националь-
ностей в нашей стране учат 
со школьной скамьи. В шко-
ле № 7 прошёл фестиваль 

«Радуга единства». 
– Этот проект начинался 

в отдельных классах и по-
степенно вырос до обще-
школьного мероприятия. В 
этом году в нём участвуют 

Сегодня – День 

КОНСТИТУЦИИ
РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ
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Перед тем как представить проект главного финансового докумен-
та на думе, его обсудили жители города, представители обществен-
ных организаций вместе с народными избранниками в ходе публич-
ных слушаний, а затем на депутатской комиссии по финансам. 

В первую очередь на слушаниях 
заместитель главы города Ольга 

Новикова обозначила социаль-
но-экономическое положение 
Тобольска за 2023 год. «Пре-
жде чем представить вам про-
ект бюджета Тобольска на 2024 
и плановые 2025-26 годы, хо-
чу отметить, что мы провели 

вдумчивую ревизию всех расхо-
дов, увеличили финансирование, 

где это действительно необходимо, 
и, наоборот, оптимизировали отдель-

ные статьи расходов. В процессе форми-
рования бюджета применяли новые подходы. Формирование бюджета 
города – это сложный и трудоёмкий процесс, который должен учиты-
вать много законодательных моментов, бюджет необходим для испол-
нения расходных обязательств муниципалитета. Бюджет Тобольска 
– второй в области по объёму доходов и расходов. И каждый житель 
нашего города является реальным участником формирования бюд-
жета как налогоплательщик (в среднем каждый житель вносит около 
12 тысяч рублей в год) и как потребитель услуг и товаров (ежегодно 
около 70 тысяч в год каждый)», – отметила Ольга Новикова. 

CЦИФРЫ И ФАКТЫ
Численность населения на начало 2023 года – 103 тысячи 200 человек, из 
них трудоспособного возраста – 50 тысяч 800 человек (49 %). Наблюдается 
небольшое снижение численности населения по сравнению с прошлым 
годом. Основной объём отгруженных товаров собственного производства 
города приходится на предприятия нефтехимической отрасли, в то же 
время в Тобольске успешно работают пищевая и перерабатывающая 
промышленность, среди них Тобольский рыбозавод, гормолзавод,                   
компания «Югор», ТВЭЛ-Тобольск, Сумкинский судоремонтный завод и 
др. Наблюдается стабильная динамика объёма инвестиций в основной 
капитал. В Тобольске к 2024 году количество субъектов малого и среднего 
предпринимательства и самозанятых насчитывается 3 296. Активно 
развивается жилищное строительство в городе, в 2024 году прогнозируется 
сдача 65 тысяч кв.метров жилья. 

CОСНОВНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ

Сразу отметим, что в данном проекте бюджета показатели значительно 
выше, чем были по плану. В основном это связано с выделением большего 
объёма средств на субсидию по программе «Развитие химической и 
нефтехимической промышленности в городе Тобольске», в следующем году 
область планирует выделить 25,5 млрд рублей.

В 2024 году прогнозируются доходы в размере 34,6 млрд рублей, расходы 
– 34,7 млрд рублей (на 2025 год доходы и расходы – 20 млрд, на 2026 
год – 20,6 млрд рублей без дефицита). Как всегда, доходы городской 
казны складываются из трёх основных источников: это безвозмездные 
поступления из областного бюджета, на долю которых приходится 94,6 %                           
(или 32,7 млрд рублей) всех бюджетных средств, а также собственные 
налоговые (прогноз 1,6 млрд) и неналоговые доходы (240 млн рублей). 

Соцсфера в приоритете
Ольга Новикова подчеркнула, что социальная сфера – это безуслов-

ный приоритет, наш бюджет по-прежнему остаётся социально ориен-
тированным, все меры соцподдержки сохранены. 

CНАПОМНИМ, 
расходы городского бюджета осуществляются в рамках 12 муниципальных 
программ. Так, на социальные программы, куда входит развитие молодёжной 
политики, общего образования, физкультуры и спорта, культуры, в 2024 году 
выделено 4,3 млрд рублей. Среди соцпрограмм самая финансово затратная 
– «общее образование» (3,2 млрд), самая малозатратная – «молодёжная 
политика» (201 млн). 

Ольга Новикова сообщила, что продолжится капитальный и теку-
щий ремонт зданий, обновление материально-технической базы уч-
реждений соцсферы (300 млн). Депутат гордумы, директор филиала 
ТИУ в Тобольске Людмила Останина отметила, что при возведении 
большого количества новых объектов социальной инфраструктуры 
важно рачительно подходить к существующим и своевременно про-
водить ремонт. «Очень важно обеспечить безопасное пребывание де-
тей во всех учреждениях. Страна переживает непростые времена, и 
сохранение социальной направленности бюджета дорогого стоит. И 
наша задача сделать всё, чтобы все запланированные мероприятия 
были выполнены», – подчеркнула депутат.

Также в бюджете на ближайшие три финансовых года остаются все 
льготы и субсидии с учётом индексации для отдельных категорий 
граждан, и учтена поддержка участников специальной военной опе-

ДУМЫ В ДУМЕ

Приоритетные направления городской жизни
В ноябре главным вопросом думской повестки становится утверждение проекта бюджета города 
на предстоящие три года 

НАЦПРОЕКТ «ГОРОДСКАЯ СРЕДА»

рации и семей военнослужащих. Среди многочисленных мероприя-
тий в сфере соцполитики города Ольга Новикова выделила работу с 
добровольцами (волонтёрами), с молодёжью в плане патриотическо-
го и духовно-нравственного воспитания (центр «Авангард»), в плане 
занятости (отряды мэра) и поддержку успешных учащихся (стипен-
дии главы города). 

Для нашего комфорта
Следующая крупная статья расходов – это программы по развитию 

ЖКХ и формированию комфортной городской среды, на которые вы-
делено в 2024 году 3,3 млрд рублей. И сюда входит огромный блок ра-
бот от строительства, капремонта дорог, транспортной и коммуналь-
ной инфраструктуры, благоустройства общественных пространств 
до содержания всей городской инфраструктуры, капремонта фаса-
дов, реконструкции объектов культурного наследия, содержания 
безнадзорных животных и т.д. Как отметила докладчик, в целом на 
статью ЖКХ расходы увеличены в 2 раза. Это позволит продолжить 
мероприятия по капремонту городских инженерных сетей тепло-
снабжения и водоотведения (590 млн), по созданию инфраструктуры 
в микрорайонах, где предоставляются земельные участки многодет-
ным семьям, а также создать условия для проживания в МКД людям 
с ограниченными возможностями. 

первый в регионе завершил работу по оформлению бесхозных сетей: 
«Благодаря этому муниципалитету удалось организовать техниче-
ское обслуживание сетей, их диагностику и ремонт». 

Далее заместитель главы города рассказала о реализации про-
граммы «Тобольск настоящий», в рамках которой в бюджете на 2024 
год запланированы ремонтно-реставрационные работы на несколь-
ких объектах культурного наследия, в их числе водонапорная баш-
ня, где будет укреплён фундамент, проведена замена всех инженер-
ных сетей, обустроены смотровая площадка и лифт. Напомним, что 
по программе планируется отреставрировать 21 объект культурного 
наследия. В 2024 году заложены средства на ремонтно-реставраци-
онные работы земляного вала, обелиска Ермаку, 13 надгробий на За-
вальном кладбище, сторожки и ограды винных складов (биофабрика) 
и дома Неводчикова (Хохрякова, 10), а также на разработку ПД для 
здания бывшего девичье-приходского училища (Мира, 2) и магазина 
купца Голева-Лебедева (Мира, 5).

«Бюджет Тобольска на 2024 год достаточно сбалансированный и на-
правлен на решение всех городских задач», – резюмировала Ольга Нови-
кова, добавив, что в течение финансового года средства бюджета могут 
дополнительно корректироваться и в установленном порядке доводиться 
до муниципалитета (все бюджетные корректировки рассматриваются 
на думе и освещаются в нашей газете). 

Люди спрашивают 
В ходе публичных слушаний при рассмотрении проекта бюдже-

та поступило несколько вопросов по поводу здравоохранения в То-
больске, например, общественник Леонид Беликов поинтересовал-
ся: почему в бюджете не заложены средства на программу развития 
здравоохранения? Первый заместитель главы города Яна Зубова по-
яснила, что данная сфера уже несколько лет не относится к полномо-
чиям муниципалитета, и все вопросы в сфере здравоохранения ре-
шает субъект федерации, т.е. региональные исполнительные власти, 
в частности, департамент здравоохранения Тюменской области. Но 
такой ответ гражданина Беликова не удовлетворил, он предложил 
муниципалитету разработать программу развития медицины в горо-
де и проголосовал против проекта бюджета. 

Другой общественник, историк Алексей Нескоров отметил, что в 
своём недавнем путешествии по европейской части России часто 
вспоминал родной Тобольск, сравнивая его с другими городами той 
части страны. «И знаете, сравнение это было в пользу Сибири и То-
больска. Например, наш транспорт и вся дорожная, и транспортная 
инфраструктура нисколько не хуже, а даже лучше, чем в крупных 
туристических городах России», – подметил Нескоров, внеся предло-
жение, связанное с занятостью молодёжи в отрядах мэра – создать 
отряд юных учёных-археологов. 

Ещё один вопрос касался приобретения квартир для нуждающихся. 
На что директор департамента по управлению имуществом Анна Де-
нисова сообщила: «Средства в бюджете в 2024 году на покупку квар-
тир для нуждающихся заложены в объёме 46 млн рублей, планирует-
ся приобрести 8 помещений». Присутствующих интересовал вопрос: 
сколько средств поступило в бюджет в 2023 году от рекламных кон-
струкций, сколько прогнозируется в 2024-26 годах и куда эти средства 
будут расходоваться? Директор департамента финансов Татьяна Шев-
ченко сообщила следующее: «В 2023 году поступило по 40 действую-
щим договорам 4,1 млн рублей, в 2024-26 годах запланировано около              
3 млн рублей. Но нельзя привязывать эти поступления к определён-
ным расходам, только целевые средства идут на определённые цели».

Проект бюджета большинством голосов (один против) был одобрен 
жителями города на публичных слушаниях, все конструктивные пред-
ложения также внесли в главный финансовый документ. В ходе утверж-
дения проекта глава города Максим Афанасьев отметил, что в бюджете 
нашли отражение все приоритетные направления жизни города.

«Как и в предыдущие годы, бюджет ориентирован на социальную сфе-
ру и на сохранение всех социальных гарантий тоболяков. Это направле-
ние всегда было под особым вниманием, а сейчас, во время специальной 
военной операции, особенно. Мы должны не показывать сплочённость и 
единство, а быть едиными и сплочёнными. Большое внимание уделяем 
сфере ЖКХ и безопасности. Это наш фундамент развития, основа благо-
получия и граждан, и бизнеса. В группе администрации будем подробно, 
с конкретными адресами писать, каких сфер, направлений коснутся изме-
нения. Скажу одно: все наши самые острые вопросы учтены, все ваши об-
ращения услышаны. Будем продолжать работу по привлечению внебюд-
жетных средств для нашего развития и процветания Тобольска!» – подвёл 
итог Максим Афанасьев.

Тут без рощи нельзя
Эта небольшая и вроде 

бы неприметная террито-
рия долгие годы, даже де-
сятилетия оставалась за-
брошенной и неухоженной, 
густо заросшей кустарни-
ками и лопухами, под ко-
торыми скрывались мусор, 
бутылки да шприцы. И про-
ходящая рядом открытая 
теплотрасса лишь отго-
раживала этот мрачный 
пустырь от жилого дома в 
переулке Рощинском. 

И вот в этом году на од-
ном из заседаний совета 
по архитектуре и градо-
строительству города было 
принято решение о благо-
устройстве городской тер-
ритории возле дома № 62 
в переулке Рощинском. Не-
смотря на то, что площад-
ка находится в непосред-
ственной близости с этим 
многоквартирным домом, 
она не была отмежёвана 
собственниками, и всё же 
при планировании благо-                                              
устройства бесхозной тер-

ритории были учтены поже-
лания жителей дома.

Сначала высказывались 
мнения о том, чтобы обустро-
ить здесь большую парков-
ку, которая очень пригодит-
ся не только автолюбителям 
МКД № 62 (здесь никогда не 
было нормальной парков-
ки), но и дому, который стро-
ится через дорогу. Но такой 
вариант не устроил многих, 
в результате было решено 
благоустроить здесь полно-
ценный сквер для отдыха с 
мощёными дорожками, осве-

щением, малыми архитек-
турными формами и озеле-
нением, которое поможет в 
дальнейшем скрыть желе-
зобетонный забор бывшего 
предприятия РМЗ. А первым 
шагом к изменению данной 
территории стала его очист-
ка от сорняка и мусора, и от-
крылась достаточно боль-
шая площадка между МКД 
и предприятием.

– В первую очередь бу-
дут убраны под землю тру-
бы теплоснабжения, кото-
рые несколько десятилетий 

находились на поверхно-
сти, проходили вдоль доро-
ги у дома № 62 в переулке 
Рощинском и мешали обу-
стройству нормальной дет-
ской площадки и парков-
ки. За счёт этого расширим 
парковочные места у дома. 
В сквере будет достойное 
озеленение: всего свыше           
60 саженцев берёзы, ивы, 
рябины, в общем, самых не-
прихотливых деревьев для 
нашего климата и хорошо 
здесь растущих. Саженцы 
будут крупномерные (2-3 
метра высотой), мы их за-
планировали высадить бли-
же к забору. Через пару лет 
их кроны станут объёмнее 
и смогут закрыть его, – опи-
сывает проект благоустрой-
ства сквера на встрече с 
жителями заместитель гла-
вы города Юрий Вавакин. 
– Здесь помимо обычных 
скамеек будут скамейки-
качели, которые хорошо за-
рекомендовали себя и нра-
вятся жителям города на 
других общественных про-
странствах. 

Кстати, это уже не первая 
встреча представителей ад-
министрации города и про-
ектировщиков с жителями 
МКД, при расчистке терри-
тории с жителями разго-
варивал глава города, со-
общив им о предстоящем 
благоустройстве. Управ-
дом Людмила Кырманова 
уточнила, будет ли в сквере 
детская площадка. Долгие 
годы возле дома во дворе 
(хотя двором это нельзя бы-
ло назвать) стояли качели 
и рядом с ними – песочни-
ца. Как рассказали проекти-
ровщики благоустройства, 
у строящегося через доро-
гу дома планируется целый 
детский комплекс, уже ле-
том 2024 года дом намере-
ваются сдать в эксплуата-
цию. Таким образом, у детей 
из МКД № 62, что в пере-                                                                  
улке Рощинском, также бу-
дет возможность играть на 
новой детской площадке, 
поэтому смысла в дополни-
тельной локации нет, счита-
ют проектировщики. Такой 
подход понравился не всем Материалы подготовила Наталья ЮРЬЕВА
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жителям, они выразили не-
довольство, хотя странно, 
что долгие годы скрипучие 
железные качели и грязная 
песочница многих вполне 
устраивали. 

Людмила Кырманова под-
вела итог встречи, побла-
годарив представителей 
администрации города и 
застройщика близлежаще-
го дома, которые будут со-
вместными усилиями про-
водить благоустройство 
сквера: «Очень приятно, что 

администрация города и за-
стройщик пошли навстре-
чу пожеланиям жителей, 
создав проект обустрой-
ства сквера напротив до-
ма № 62 в переулке Рощин-                              
ском. Теперь у детей и их 
родителей будет возмож-
ность отдыхать в тени по-
садок (летом), гулять по до-
рожкам сквера, качаться на 
качелях. 

Большое спасибо всем, кто 
позаботился сделать доброе 
дело для нас, горожан!»

В части коммунальной инфраструктуры Ольга Новикова обратила 
внимание, что в 2024 году начнётся капремонт 10 септиков (50 млн), 
которые принимают канализационные стоки из многоквартирных 
домов. По её словам, септики в городе не ремонтировались 30-50 лет, 
такой вид работ в сфере ЖКХ проводится впервые и будет продолжен 
в последующие годы. «Один из основных критериев комфортной жиз-
ни, согласитесь, это безаварийное обслуживание коммунальных се-
тей. В городе 75 септиков, и все они сегодня уже требуют капремонта. 
Я считаю, что замена септиков принесёт огромную пользу городу», – 
подметил депутат, директор УК «Жилград» Артур Поган. 

По поводу создания безбарьерной среды для инвалидов Ольга Алек-
сандровна сообщила, что с текущего года начали работу по приспособ-
лению общего имущества в МКД с учётом потребностей инвалидов на 
9 адресах. В бюджете 2024 года предусмотрены такие работы ещё по 
6 адресам. «Это дорогостоящие работы, и, конечно, у самих инвалидов 
сделать подобное нет возможности. Надеемся на поэтапное полное 
снятие проблемы в нашем городе», – прокомментировал депутат, за-
меститель председателя Тобольской гордумы Михаил Никитин.

«В следующем году свыше 600 млн рублей будут направлены на 
содержание и ремонт дорог и всей транспортной инфраструктуры. 
На содержание уличного освещения, парков, скверов, общественных 
пространств выделено 223 млн рублей, причём в 2024 году сюда при-
бавятся ещё 5 новых территорий, 5 спортивных и две детских пло-
щадки, – сообщила Ольга Новикова. – Также в следующем году вы-
делены средства на благоустройство общественных пространств и 
завершение строительства (457 млн) Александровского сада (2 и 3 
этапы), сквера Выпускников (1 и 2 этапы) и сквера в мкр. Южном».

Затронули в ходе обсуждения на публичных слушаниях тему без-
надзорных животных. Как сообщила Ольга Новикова, статья расхо-
дов на их содержание в приюте увеличена, что позволит ещё более 
эффективно проводить мероприятия по стерилизации животных и 
по изоляции проявляющих агрессию собак. Депутат Сергей Леушин 
прокомментировал эту позицию, отметив снижение жалоб жителей 
его избирательного округа на безнадзорных животных: «В бюджете 
на 2024 год увеличены средства на содержание бесхозных животных 
в муниципальном приюте, и увеличено количество до 108 голов. Это 
сделает улицы нашего города и безопаснее, и чище. Спасибо всем, 
кто занимается безнадзорными животными».

В 6 раз увеличено финансирование на проекты, связанные с газом. 
По словам Ольги Новиковой, в этом году была разработана необходи-
мая проектная документация, и в 2024 муниципалитет приступит к 
реконструкции 9 участков сетей газоснабжения (8 участков в Сум-
кино и один в Менделеево). Депутат, директор северного треста «Газ-
пром межрегионгаз Север» Эдуард Махмутов отметил, что Тобольск 
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ЗУХРА НОЗИМОВА, индивидуа-
льный предприниматель, мама 
девятиклассника:

– Мы с ребятами представляем 
ительменов. Вместе с ними 
приготовили презентацию 
ительменской кухни. Сказать 
по правде, ни я, ни ребята об 
этой национальности раньше не 
слышали. Живут они на Камчатке, 
на земле, омываемой двумя 
морями и океаном. В меню у них 
рыбные блюда, строганина из 
мяса. Я много интересного узнала 
об этом народе, и детям было 
интересно. 

РИНАТ АЛЕЕВ, 8 класс:
– Я в костюме лез-

гина. Прежде чем 
его надеть, я почи-
тал об этом народе,                               
узнал много инте-
ресного об его исто-

рии, культуре, тра-
дициях. Одна только 

лезгинка чего стоит. В 
ней легко угадывается 

темперамент жителей гор. 
В нашем регионе проживает 16 

тысяч лезгин. На фестивале я презентую 
лезгинское подворье.

  3 стр.

1
От всего сердца благодарю за 

большую проделанную работу пе-
дагогический коллектив и роди-
тельскую общественность. Оце-
нивает выступление классов 
жюри, в состав которого входят 
представители от педагогиче-
ского коллектива, родительской 
общественности, от совета стар-
шеклассников и «Движения пер-
вых», – рассказала директор шко-
лы № 7 Анна Стенникова. 

Фестиваль «Радуга единства» 
состоит из нескольких частей: де-
филе в национальных костюмах; 
выставки подворий, где пред-
ставлены предметы бытовой ут-

 Материалы подготовила Елизавета ИЗВОЛЬСКАЯ (фото автора)

CНАША КОНСТИТУЦИЯ

Статья 28 Конституции Российской Федерации гласит: «Каждому 
гарантируется свобода совести, свобода вероисповедания, 
включая право исповедовать индивидуально или совместно с 
другими любую религию или не исповедовать никакой, свободно 
выбирать, иметь и распространять религиозные убеждения и 
действовать в соответствии с ними». 

Тобольск называют духовным центром Западной 
Сибири. Именно он является сибирской колыбелью право-
славия. Здесь были заложены первые каменные храмы 
за Уралом, отсюда пошли миссионеры осваивать сибир-
ский север, дальневосточные земли, неся слово Божие 
народам, их населяющим. 

Духовная песнь Сибири

И сегодня наш город не 
ослабил своей духовной 
значимости, а лишь укре-
пил её. Более того, он стал 
местом проведения право-
славных фестивалей. Один 
из них – фестиваль детских 
хоровых коллективов «Ду-
ховная песнь православной 
Сибири», который собира-
ет сотни участников из раз-
ных сибирско-уральских 
регионов. В православии хо-

ровое пение имеет большое 
значение. Оно демонстри-
рует многоголосный строй, 
единение, ласкает слух, 
очищает и возвышает душу 
и заставляет задуматься о 
вечном. 

CЦИФРЫ И ФАКТЫ
В этом году фестиваль 
проводился в 27-й раз. 
Участие в нём принял                             
21 хоровой коллектив, это 
более 500 детей. Ребята не только высту-

пили на фестивальной сце-
не, но и посетили тоболь-
ские святыни – храмы, 
монастыри, побывали на 
экскурсиях в Тобольской 
духовной семинарии, в ико-
нописной школе. Для ру-
ководителей коллективов 
были организованы мас-
тер-классы и общение в не-
формальной обстановке. 
Как всегда, высокий испол-
нительский уровень про-
демонстрировали хоровые 
коллективы Тюменского се-

вера. Гран-при взяли хоры 
Екатеринбурга. 

Поддержали фестиваль 
комитет по делам нацио-
нальностей Тюменской об-
ласти, администрация То-
больска. Ну и, конечно, он 
бы не состоялся, если бы не 
попечительские труды его 
учредителя – Тобольско-Тю-
менской митрополии.

– Хочу поздравить орга-
низаторов фестиваля, ру-
ководителей хоров, участ-
ников коллективов с тем, 
что вы собрались на тоболь-

ской земле, прославили на-
шу православную культуру, 
наши традиции и соборно 
помолились под сводами 
Софийско-Успенского со-
бора, величайшей святыни 
всей земли сибирской. Же-
лаю вам помощи Божией и 
новых встреч в Тобольске, 
– обратился к присутствую-
щим с  напу тс твенным 
словом управляющий То-
больско-Тюменской митро-
полией, ректор Тобольской 
духовной семинарии мит-
рополит Димитрий. 

Владыка Димитрий про-
вёл церемонию награж-
дения лауреатов конкур-
са-фестиваля «Духовная 
песнь православной Сиби-
ри». Участники фестиваля 
покидали Тобольск, уно-

ся с собой самые добрые, 
светлые и яркие воспоми-
нания о нашем городе и его 
святынях, с твёрдым наме-
рением обязательно вер-
нуться сюда на очередной 
фестиваль.

Сила России

 ” От ведущих фестиваля ребята узнали, 
что в России живут люди 160 националь-
ностей, в том числе 23 народа с численно-
стью более 400 тысяч человек. Только на 
соседнем с нами Ямале проживают пред-
ставители более 112 народностей. Самый 
многочисленный государствообразующий 
народ нашей страны – русские (более 80% 
населения). Сила России – в дружбе народов 

вари, народных промыслов, деко-
ративно-прикладного творчества; 
презентации национальных ку-
хонь с возможностью продегусти-
ровать национальные блюда; кон-
цертной программы с участием 
детей и родителей. 

От ведущих фестиваля ребята 
узнали, что в России живут лю-
ди 160 национальностей, в том 
числе 23 народа с численностью 
более 400 тысяч человек. Только 
на соседнем с нами Ямале про-
живают представители более 112 
народностей. Самый многочис-
ленный государствообразующий 
народ нашей страны – русские 
(более 80% населения). Сила Рос-
сии – в дружбе народов. 

Местом для дефиле и нацио-
нальных подворий стало фойе 
первого этажа. Аплодисмента-
ми встречали участников де-
филе в ненецких, цыганских, 
чувашских, якутских, итель-
менских, ногайских, лезгин-
ских, башкирских, молдавских 
национальных костюмах. Бур-
ные овации сорвали модели в 
русских и татарских костюмах. 
А потом все дружно разбре-
лись по национальным подворь-                          
ям, проявляя живой интерес к 
представленным там предме-

там бытовой утвари, о которых 
им рассказывали сверстники и 
которые можно было потрогать, 
подержать в руках. В школьной 
столовой проходила демонстра-
ция национальных кухонь с та-
тарскими баурсаками, русски-
ми блинами, ительменскими 
рыбными блюдами и многими 
другими национальными кули-
нарными изысками, испробо-
вать которые после оценки жю-
ри могли все желающие. Венцом 
праздника стал концерт.

ПОЛИНА ЗАХАРОВА, 9 класс:
– Мы представляем             

ительменов, этот народ живёт 
на Камчатке. Раньше я о нём 
вообще не слышала. Интересно 
было узнать об укладе жизни 
ительменов, предки которых 
селились у воды, ловили 
рыбу сетями, сплетёнными из 
крапивных волокон, охотились, 
собирали ягоды. В их меню 
преобладает рыба. Знакомясь с 
этим народом, я открыла для себя 
много нового, узнала интересные 
факты о Камчатке.

ОЛЬГА ГАЙДУКОВА, 
учитель технологии:

– В школе № 7 я 
работаю 40 лет. 

На протяже-
нии последних 
20 лет активно 
участвую в под-
готовке и про-

ведении этниче-
ских проектов. Мы 

шьём национальные 
костюмы, храним их в 

костюмерной. Ежегодно 
костюмы реставрируем, декорируем и шьём 
новые – национальный гардероб надо обнов-
лять. Была проделана огромная работа. 

ЕГОР СТЕННИКОВ, 6 класс:
– Наш класс представляет 

башкир. В своё время башкирские 
племена добровольно вошли в 
состав российского государства. 
Я буду участвовать в дефиле 
в национальном костюме. 
Мне понравилась башкирская 
кухня, у них много вкусных 
блюд. Фестиваль нам нравится: 
мы больше узнаём о народах, 
живущих в России, причём 
на практике, когда можно 
и национальный костюм 
примерить, и угоститься 
блюдами национальной кухни, и 
национальные песни послушать. 

АНАСТАСИЯ УСТЮГОВА, 7 класс:
– Наш класс представляет цыган. 

Готовясь к фестивалю, мы с одно-
классниками узнали ближе исто-
рию и традиции этого кочевого 
народа, предки которого в VI веке 
вышли из Индии группой в тысячу 
человек и разбрелись по всему све-
ту. Проживают цыгане и в России. 
Занимаются кузнечным делом, ко-
неводством, хорошо поют, танцуют, 
соблюдают многовековые тради-
ции, завещанные им предками. На 
презентацию цыганского подво-
рья мы принесли настоящий боевой 
цыганский меч, я буду о нём рас-
сказывать. 
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Чтобы праздник
был в радость

Чтобы новогодние праздники прошли весело 
и безопасно и не имели трагических послед-
ствий, а лишь приятное праздничное после-
вкусие, Управление по ГОЧС  Тобольска  насто-
ятельно просит выполнять простые, но важные 
правила пожарной безопасности при установке 
новогодней ёлки, проведении новогодних празд-
ников и использовании бытовых пиротехниче-
ских изделий. 

Мы предлагаем вашему вниманию несколько 
памяток. Соблюдая правила безопасности, вы со-
храните здоровье и жизнь себе и своим близким 
и подарите радость от встречи Нового года. 

ОСТОРОЖНО: НОВЫЙ ГОД

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА ТОБОЛЬСКА
ПОСТАНОВЛЕНИЕ
11 декабря 2023 г. №9
О запрете выхода людей, выезда автотранспорта и других технических
средств на ледовое покрытие водных объектов в период его становления
и вскрытия на территории города Тобольска

В соответствии со статьей 6 Водного кодекса Российской Федерации, Феде-
ральным законом от 06.10.2003 №131-ФЗ «Об общих принципах организации мест-
ного самоуправления в Российской Федерации», постановлением Правительства 
Тюменской области от 31.12.2008 №381-п «О правилах охраны жизни людей на вод-
ных объектах в Тюменской области», в целях предупреждения чрезвычайных си-
туаций при выходе на неокрепший или хрупкий лед на реках и водоемах города 
Тобольска, руководствуясь статьями 40, 44 Устава города Тобольска:

1. Запретить выход людей, выезд автотранспорта и других технических 
средств на ледовое покрытие водных объектов в период его становления и вскры-
тия на территории города Тобольска, за исключением случая, предусмотренного 
пунктом 2 настоящего постановления.

2. Определить, что сроки для выхода людей и выезда автотранспорта и других 
технических средств на ледовую переправу через реку Иртыш на территории го-
рода Тобольска устанавливаются муниципальным правовым актом Администра-
ции города Тобольска ежегодно, исходя из погодных условий.

3. МКУ «Управление по ГОЧС г. Тобольска» обеспечить размещение информаци-
онных материалов о мерах безопасности на льду, выставление информационных 
знаков о запрете выхода людей и выезда автотранспорта и других технических 
средств на ледовое покрытие водных объектов, а также провести профилактиче-
скую работу с населением города Тобольска по правилам охраны жизни людей на 
водных объектах в зимний период.

4. Рекомендовать руководителям образовательных учреждений проинформи-
ровать детей, подростков, руководителям организаций независимо от организа-
ционно-правовых форм и форм собственности, расположенных на территории го-
рода Тобольска, проинформировать работников о правилах охраны жизни людей 
на водных объектах в зимний период.

5. Управлению документационного обеспечения и контроля Администрации 
города Тобольска, Управлению делами Администрации города Тобольска обеспе-
чить опубликование постановления в газете «Тобольская правда», размещение 
в официальном сетевом издании «Официальные документы города Тобольска» 
(www.tobolskdoc.ru), на официальном сайте Администрации города Тобольска 
(www.admtobolsk.ru) и на официальном сайте муниципального образования город 
Тобольск на портале органов государственной власти Тюменской области (www.
tobolsk.admtyumen.ru).

Глава города  М.В. Афанасьев

Правила поведения Правила поведения 
в школе и домав школе и дома

В Тобольске на базе дома детского творчества прошли еже-
годные городские соревнования по ГОЧС «Спастись и выжить».

В состязаниях приняли участие 11 команд из образовательных 
учреждений города. Каждая команда, состоящая из пяти школь-
ников в возрасте 12-15 лет, выполняла задания согласно марш-
рутному листу и проходила этапы – «Единая служба спасения», 
«Основы медицинских знаний», «Безопасность на транспорте и 
в городе», «Опасности от ЧС техногенного характера», «Правила 
поведения в опасных ситуациях в школе и дома».

Каждый этап состоял из теоретической и практической час-
тей, где ребята показали свои знания действий в чрезвычай-
ных ситуациях техногенного характера, правил дорожного 
движения и правил действия при возникновении пожара, про-
демонстрировали умения в надевании противогаза и боевой 
одежды пожарного. 

По итогам соревнований победителем стала команда лицея, 
второе место у команды школы № 12, на третьем месте – коман-
да школы №14.

Елизавета ИЗВОЛЬСКАЯ

БЕЗОПАСНОЕ ДЕТСТВО

В начале декабря в Тоболь-
ске состоялась Всероссийская 
научно-практическая конфе-
ренция «Сибирские Валеевские 
чтения», посвящённая памяти 
известного историка и этно-
графа, доктора исторических 
наук Фоата Тач-Ахметовича 
Валеева. В рамках масштабного 
форума его участники обсуди-
ли вопросы, связанные с истори-
ей, этнографией, материальной 
и духовной культурой сибир-
ских татар и других тюркских 
народов Западной Сибири.

Учредителем и организатором 
Всероссийской научно-практи-
ческой конференции «Сибирские 
Валеевские чтения» является То-
больская комплексная научная 
станция УрО РАН, соорганизато-
рами – Тобольский педагогиче-
ский институт им. Д.И. Менде-
леева (филиал) ТюмГУ, Институт 
истории им. Ш. Марджани Акаде-
мии наук Республики Татарстан, 

НАЦПРОЕКТ «НАУКА»

Сибирские чтения

национально-культурная авто-
номия сибирских татар Тоболь-
ска, Всемирный конгресс татар 
и другие.

С приветственным словом к 
участникам форума обратился 
председатель оргкомитета кон-
ференции, руководитель ТКНС 
УрО РАН, кандидат биологиче-
ских наук Станислав Козлов, от-
метивший важность подобного 
научного форума для аккумули-
рования результатов исследова-
ний по теме сибирской тюрко-
логии в широком её понимании. 
Также лидер тобольских учёных 
признал существенным вклад 
видного отечественного этногра-
фа, действительного члена Меж-

дународной тюркской акаде-
мии, доктора исторических наук                                                                                
Ф.Т. Валеева в изучение этнокуль-
турной истории сибирских татар.

От имени администрации го-
рода участников конференции 
приветствовала директор депар-
тамента по культуре и туризму 
Анастасия Ионина, подчеркнув-
шая важность и значимость та-
ких научных мероприятий для 
города, а также патриотического 
воспитания молодёжи на приме-
ре фронтовика, участника ВОВ, 
полковника, доктора историче-
ских наук Ф.Т. Валеева. Замес-
титель директора Тобольского 
пединститута им. Д.И. Менделе-
ева Пётр Шитиков подчеркнул 

важность и перспективность 
научного сотрудничества ву-
за и академического учрежде-
ния в дальнейшем изучении си-
бирской тюркологии. Огромную 
благодарность организаторам и 
участникам форума выразила 
дочь Ф.Т. Валеева – профессор Ал-
су Валеева, выступившая с видео-
обращением.

В рамках сессионной работы 
конференции «Сибирские Ва-
леевские чтения» прозвучали 
доклады учёных Казани, Уфы, 
Тюмени, Тобольска, Кургана, Ке-
мерово, Челябинска, Нефтеюган-
ска и других российских регио-
нов. В своих выступлениях они, 
так или иначе, неоднократно об-
ращались к работам Ф.Т. Валее-
ва, выведшего первым в науке на 
фундаментальный уровень из-
учение самого многочисленного 
народа Западной Сибири. 

Участники конференции от-
метили высокий академический 
уровень форума и необходимость 
в дальнейшем регулярного про-
ведения «Сибирских Валеевских 
чтений». По информации органи-
заторов, все материалы конфе-
ренции в ближайшее время бу-
дут опубликованы в электронном 
сборнике и размещены в свобод-
ном доступе в интернете. 

Екатерина ВОЛЬНОВА 
(фото автора)

 
►

Ст
ан

ислав Козлов

Без фальшивых нот
БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ

Участковый уполномоченный 
полиции межмуниципально-
го отдела МВД России «Тоболь-
ский» Эляна Давалёва организо-
вала профилактические беседы 
с работниками торговых точек, 
расположенных на её админи-
стративном участке в 10 микро-
районе Тобольска. 

Эляна Эмилевна предупре-
дила продавцов о том, что с на-
ступлением праздников и, со-
ответственно, с увеличением 

писаны способы, как распознать 
поддельную купюру на ощупь, 
просвет и визуально.

Работники торговых точек от-
метили, что информация действи-
тельно является актуальной. Эляна 
Эмилевна рекомендовала всем вни-
мательно ознакомиться с памяткой 
и напомнила, что в случае обнару-
жения поддельной банкноты её ни 
в коем случае нельзя пускать в обо-
рот. О подобном факте обязательно 
нужно сообщить в полицию по ука-
занным в памятке телефонам.

Елена ПОПОВА

числа покупателей им необходи-
мо проявлять бдительность при 
получении для расчёта банкнот 
номиналом 5 000 и 1 000 рублей.

Младший лейтенант полиции 
отметила, что злоумышленники 
могут передать поддельные ку-
пюры, которые очень сложно от-
личить от подлинных. Она вру-
чила памятки, разработанные 
совместно с экспертно-кримина-
листическим центром, где рас-


